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Em sessão extra, 
vereadores votam 
projetos no apagar 
das luzes de 2020 
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Aprovação do Governo Ratinho aumenta e passa de 77% 
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Presidente da Câmara 
devolve, com cheque 
simbólico, quase 
R$ 11 milhões

Líder do Governo na 
Alep diz que 2020 
foi encerrado com 
dever cumprido 

Umuarama registra 5 mortes
por covid-19 em três dias

A semana começou com a confirmação de mais cinco mortes causadas por complicações 
da covid-19 em Umuarama. De acordo com boletim da Secretaria Municipal de Saúde, 

entre a tarde de sábado e a manhã de ontem, morreram dois homens de 56 e 66 anos e 
três mulheres (de 54, 75 e 87 anos). Com esses óbitos, chega a 52 o total de umuara-

menses que perderam a vida em consequência do novo coronavírus. l Pág. 7

Vantagem na final
 Na busca pelo terceiro título do Paranaense de Futsal, o 
Umuarama saiu na vantagem contra o Cascavel. Com um 
placar de 5 a 2, em casa, depende apenas de um empate 
hoje para erguer a taça. Se perder, a decisão vai para a 

prorrogação. O jogo começa às 19h, na casa do adversário.  
l Pág. 16
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Eleitos diplomados
A Justiça Eleitoral de Umuarama diplomou o prefeito Celso 
Pozzobom, o vice Hermes Pimentel e os vereadores eleitos 
no pleito municipal deste ano, bem como os suplentes, 
em cerimônia virtual na tarde da última sexta-feira (18), às 
18h. A solenidade foi conduzida pelo juiz eleitoral Marcelo 
Pimentel Bertasso e pelo chefe de Cartório Carlos Sérgio 
Furlan, com participação online do promotor público João 
Batista de Almeida e do presidente da Ordem dos Advogados 
do Brasil, subseção local, advogado Ricardo Janeiro.

Busca pela 
presidência
Reeleita, a campeã de votos 
de Umuarama nas últimas 
eleições, a vereadora Ana 
Novais, chegou a considerar 
uma candidatura ao 
Executivo, mas preferiu 
continuar legislando. 
Ela avalia como positiva 
a campanha, apesar da 
situação atípica em virtude 
da pandemia. Atualmente 
no PSL, teve 2.373 votos, 
e não descarta pleitear a 
presidência da Casa, embora 
saliente que é necessária 
articulação com os colegas 
parlamentares.

Mulheres no comando
Na última 
semana, os 
vereadores, 
a prefeita e o 
vice-prefeito 
eleitos de 
Cruzeiro do 
Oeste foram 
diplomados 
para a próxima 
legislatura. Lá a diplomação foi presencial. A prefeita 
reeleita Helena Bertoco e o vice Osvaldo Farinazzo assumem 
o executivo para nova legislatura a partir de 2021. Os 
vereadores eleitos são, por ordem de votação: Rosy Anne 
Bertoco, filha da prefeita, que teve 474 votos. Depois 
Vinicius Filho do Cheirinho, Cleverson Chagas, Nadya Massé, 
Alegria, Pedrão, Priscila Cavalcante, Paraguai, Zoinho, Nena 
Dosso e Lurdes Moretto.

Projetos em 
destaque
Entre os destaques do último 
mandato de Ana Novas, 
está o projeto que criou o 
Fila Única. “Antes os pais e 
responsáveis precisavam 
dormir na fila e agora temos 
o número real de déficit de 
vagas em Umuarama”. Para a 
legislatura, além da possível 
candidatura à presidência 
da Casa, a parlamentar 
pretende continuar com 
uma postura independente. 
“Eu sempre tive isso e vou 
continuar sendo. Temos 
que pensar no que é 
melhor para a população”.

JEFERSON SANTOS/CÂMARA MUNICIPAL
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Projetos discutidos na Câmara 
no ‘apagar das luzes de 2020’

Em sessão extraordinária, verea-
dores de Umuarama discutem ama-
nhã (quarta-feira, 23), alguns proje-
tos que poderão ser aprovados em 
uma única reunião. Entre eles, está 
a criação do Plano de Arborização de 
Umuarama, a regulamentação dos 
serviços de táxis e a criação de um 
Conselho de Saneamento.

ARBORIZAÇÃO
O projeto que Institui o Plano de 

Arborização Urbana do Município de 
Umuarama é de autoria do Poder 
Executivo e tem a finalidade de criar 
um instrumento permanente para 
proteção da qualidade ambiental e 
adaptação da cidade às mudanças 
climáticas por meio do planejamento, 
conservação, reposição, manejo e 
expansão da arborização e das áreas 
verdes urbanas. Deverá opinar sobre 
as ações prioritárias visando à pre-
servação e equilíbrio ecológico; pro-
por mecanismos para a implantação, 
atualização e fiscalização do Plano; 
auxiliar no diagnóstico, expansão e 
gestão da arborização; incentivar a 
participação popular e de entidades 
da sociedade civil; apreciar pedidos 
de remoção e aplicar sanções por 
descumprimento das disposições 
contidas no programa.

REGULAMENTAÇÃO DOS 
TAXISTAS

Outra proposta que será anali-
sada, também de autoria do Poder 
Executivo, dispõe normas gerais para 
o serviço de transporte público indi-
vidual de passageiros em veículos 
automóveis de aluguel (táxi).

A Diretoria de Arrecadação e Fisca-
lização, da Secretaria de Fazenda, pre-
tende atualizar o ordenamento jurídico 
a respeito do tema, pois os profissio-
nais ainda trabalham com legislação 
do ano de 1973 (Lei Municipal nº 96).

O projeto visa atender a necessi-
dade dos taxistas, em se aprimorar 

Galeria dos ex-presidentes
Afim de deixar marcada na memória política de Umuarama sai passagem pela 

presidência na Câmara Municipal de Umuarama, o atual presidente, vereador 
Noel do Pão apresentou uma proposta que cria a Galeria de Ex-Presidentes da 

Câmara de Vereadores. Serão expostas fotos devidamente emolduradas, dispos-
tas cronologicamente, com indicação do nome do Ex-Presidente e do período em 
que presidiu a Câmara. Na justificativa, o presidente comunica à si mesmo sobre 
a necessidade de se preservar a memória do Legislativo, reconhecendo o valor 
histórico e a contribuição efetiva que os parlamentares exercem ao longo dos 

anos na sociedade, representados por seus Ex-Presidentes.

ao sistema atual de fiscalização. 
Ainda, pontos de táxi provisórios 
deverão ser implantados na cidade, 
com destino aos eventos que desen-
cadeiam demanda momentânea.

CONSELHO DO SANEAMENTO
Uma terceira proposição pretende 

criar o Conselho de Saneamento 
Básico e Ambiental (CMSBA) e ins-
tituir o Fundo Municipal de Sanea-
mento Básico e Ambiental (FMSBA).

O Conselho passa a possuir 
um viés ambiental, atuando na 
política referente às repercussões 
geradas pelo Saneamento Básico 
no Meio Ambiente.

ATIVIDADE É ESSENCIAL
Uma proposta da vereadora Maria 

Ornelas, tem a finalidade de reco-
nhecer a prática da atividade física 

e do exercício físico, em estabele-
cimentos prestadores destinados a 
estas finalidades, como essenciais 
à saúde, em tempos de crises oca-
sionadas por moléstias contagiosas 
ou catástrofes naturais.

OUTRAS PROPOSTAS
A elaboração do Mapa de Zonea-

mento e o Plano de Mobilidade 
Urbana também fazem par te dos 
projetos de autoria do Poder Exe-
cutivo, que serão discutidos na 
extraordinária.

Também foi apresentado o 
pedido de autorização ao Execu-
tivo para a alocação de recursos 
para garantir financiamentos con-
cedidos por instituições financei-
ras, em convênio com a Noroeste 
Garantias – Sociedade de Crédito 
do Noroeste Do Paraná.

VEREADORES discutem e votam projetos importantes antes do fechamento do ano legislativo

ASSESSORIA
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Economia de
R$ 11 milhões

O p res iden te  da 
Câmara de Umuarama, 
Noel Aparecido Bernar-
dino – Noel do Pão – 
oficializou na tarde da 
sexta-feira (18), junto 
ao Prefeito Celso Poz-
zobom, a devolução 
de recursos ao Poder 
Executivo Municipal, 
referentes aos anos de 
2019 e 2020, período 
em que o parlamentar 
ocupou a cadeira de 
Presidente do Legisla-
tivo Municipal.

A devolução se deu 
por meio da entrega de 
cheque simbólico no 
valor de R$ 10 milhões 
e 820 mil. O valor é 

referente a soma do 
total devolvido em 2019, 
que foi de R$ 5 milhões 
e 135 mil e de 2020, 
quando houve aumento 
de mais de 10% no 
fechamento contábil do 
ano, que se encerrou 
com a economia de R$ 
5 milhões e 685 mil.

Noel endossa que os 
números são fruto de 
diversas medidas admi-
nistrativas adotadas na 
Câmara Municipal, que 
vão desde campanhas 
internas para o uso de 
materiais de expediente 
e de consumo, até a 
redução no número de 
cargos comissionados.

CHEQUE tem valor simbólico que representa dois anos de economias

ASSESSORIA

Fundeb
O deputado Luiz Claudio 
Romanelli (PSB) destacou a 
aprovação pelo Congresso 
da regulamentação do 
Fundo de Desenvolvimento 
da Educação Básica que 
garantiu o uso dos recursos 
do fundo exclusivamente 
nas escolas públicas. A 
Câmara dos Deputados 
aprovou a regulamentação 
do Fundeb sem o repasse 
de recursos do fundo para 
escolas filantrópicas e do 
Sistema S. O texto seguiu 
para sanção presidencial.

Fundeb II
Romanelli lembrou que 
essa votação foi a segunda 
vitória da educação pública 
e do Fundeb neste ano. Na 
metade do ano, o Congresso 
aprovou uma PEC que 
garantiu caráter permanente 
ao fundo. “Caso a medida 
fosse mantida, as escolas 
públicas poderiam perder 
R$ 16 bilhões em 2021, o 
que poderia comprometer 
a qualidade do ensino e 
colocar muitas prefeituras 
em dificuldades para quitar 
até a folha de pagamento 
dos educadores”, ressaltou 
Romanelli.  

Infraestrutura escolar
O governo do Paraná aplicou 
cerca de R$ 435,8 milhões 
em despesas e investimentos 
na área de infraestrutura 
escolar. O Fundepar 
(Instituto Paranaense 
de Desenvolvimento 
Educacional) informou 
que foram mais de R$ 106 
milhões investidos em 
novas unidades, ampliações 
e reparos nessas 253 
intervenções. Foram 
concluídas 122 obras de 
engenharia nos prédios 
escolares da rede estadual 
de ensino. Outras 131 estão 
em andamento. 

Sessão virtual
A posse dos vereadores 
e do prefeito reeleito de 
Curitiba, Rafael Greca 
(DEM), no próximo dia 
1º, será feita de forma 
virtual. A 18ª legislatura 
da Câmara Municipal de 
Curitiba será instalada 
dia 1º de janeiro, às 14h, 
em sessão virtual. Logo 
após, serão empossados 
o prefeito e vice, 
Rafael Greca e Eduardo 
Pimentel. Dia 2, em sessão 
presencial, os vereadores 
elegem a Mesa Diretora 
para o biênio 2021-2022.

Inflação
O mercado financeiro 
elevou a estimativa de 
inflação para 2020 pela 
19ª semana seguida. A 
previsão passou de 4,35% 
para 4,39%. A expectativa 
faz parte do boletim de 
mercado conhecido como 
Boletim Focus, divulgado 
pelo Banco Central. Com 
a alta, inflação oficial do 
País segue acima da meta 
central de inflação, de 4% 
para 2020. Para 2021, o 
mercado financeiro subiu 
de 3,34% para 3,37% a 
previsão de inflação. 

Mais citados
Pesquisador da Embrapa 
(Empresa Brasileira de 
Pesquisa Agropecuária) 
e professor da UFPR 
(Universidade Federal do 
Paraná), George Gardner 
Brown está na relação dos 
pesquisadores mais citados 
do mundo inteiro. George 
apareceu em outubro no 
ranking elaborado pela 
Universidade de Stanford, que 
faz a análise em um banco 
de dados mundial com sete 
milhões de cientistas. A relação 
final traz aproximadamente 
160 mil cientistas, dos quais 
600 são do Brasil.
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Aciu esclarece que Natal atípico 
não inexistente em Umuarama
A Associação Comercial, Industrial e 

Agrícola (Aciu) emitiu esclarecimento, em 
atendimento ao clamor de diversos empre-
sários que entraram em contato com a 
entidade recentemente, indagando sobre 
a supressão de atrativos, principalmente 
noturnos, às vésperas do Natal.

“Mesmo com a ampla divulgação 
pela imprensa, achamos por bem pon-
tuar as principais referências para a 
série de limitações, e ao mesmo tempo 
evocar o otimismo com segurança”, pon-
dera o presidente Orlando Luiz Santos.

É notório que as recomendações 
do Centro de Operações de Enfrenta-
mento ao Coronavírus (COE) embasam 
os protocolos preventivos vigentes. 
Em decorrência, a prefeitura optou 
pela exclusão da programação tradi-
cional, com a recepção ao Papai Noel 
e a temporada do ‘bom velhinho’ na 
praça Hênio Romagnolli.

Pela mesma razão, atrações bada-
ladas como o Auto de Natal da Unipar 
também deixam de ocorrer. De uma 
forma geral, destaques iluminados em 
locais como o lago Aratimbó seriam 
potenciais geradores de aglomeração, 
segundo o COE.

“Quando falamos do comércio e do 
protagonismo que a Aciu sempre teve na 
organização da programação, estamos 
igualmente impossibilitados de reeditar 
atrações que tiveram ótima repercussão 
no ano passado, e também não é possí-
vel contarmos com ícones como o Noel 
que distribui balas para as crianças, por 
exemplo”, ressalta Santos.

ATRATIVO SIM
Os lojistas de Umuarama se esme-

raram na decoração de vitrines e dos 
ambientes internos e o resultado já 
pode ser conferido à noite. Os estabe-
lecimentos funcionam das 9h às 22h, 
de segunda a sexta, e das 9h às 18h 
aos sábados. Os protocolos preventivos 
estão redobrados, assegurando ótimas 
condições para escolher com critério os 
presentes de Natal, a partir da diversi-
dade, qualidade e muitas promoções.

“Temos uma atmosfera propícia, 
adequada a um Natal atípico. A partir 

CASAS do Papai Noel fechadas na Praça Hênio Romangnolli e cidade sem iluminação natalina nas ruas, 
comerciantes apostam na decoração das vitrines

ALEX MIRANDA

de segunda-feira (21) um caminhão 
caprichosamente iluminado percorrerá 
as vias centrais com uma trilha sonora 
que evocará natais inesquecíveis. 

Então reiteramos que nosso comér-
cio está mais preparado do que nunca 
para receber consumidores de toda a 
região”, complementa.
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SÚMULA DE CONCESSÃO DE LICENÇA PRÉVIA DE 
AMPLIAÇÃO

A empresa abaixo torna público que recebeu do IAT - Instituto Água e 
Terra, a Licença Prévia de Ampliação, para o empreendimento a seguir 
especificado:
EMPRESA: Laticínios Santa Lúcia Ltda (Filial)
CNPJ: 03.943.004/0003-63
ATIVIDADE: Indústria de Laticínios
ENDEREÇO: Rod. Alto Piquiri/Mirante do Rio Piquiri, Lote nº 107-C
MUNICÍPIO: Alto Piquiri – PR        

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA DE INSTALAÇÃO DE 
AMPLIAÇÃO

A empresa abaixo torna público que requereu ao IAT - Instituto Água 
e Terra, a Licença de Instalação de Ampliação, para o empreendimento 
a seguir especificado:
EMPRESA: Laticínios Santa Lúcia Ltda (Filial)
CNPJ: 03.943.004/0003-63
ATIVIDADE: Indústria de Laticínios
ENDEREÇO: Rod. Alto Piquiri/Mirante do Rio Piquiri, Lote nº 107-C
MUNICÍPIO: Alto Piquiri – PR        

Aprovação do governo Ratinho 
Jr aumenta e passa dos 77%

A administração do 
governador do Paraná, Rati-
nho Jr, tem a aprovação 
de 77,2% dos paranaen-
ses e 59,1% dos entrevis-
tados avaliam a atuação 
como ótima (13,8%) e boa 
(45,3%). Já a administração 
do presidente Jair Bolsonaro 
tem 63,2% de aprovação e 
as respostas à pergunta  
estimulada sobre a ava-
liação da atuação foram: 
ótima e boa (50,6%) e ruim 
e péssima (26,3%).

Os números são da 
Paraná Pesquisas, que 
entre os dias 16 e 18 de 
dezembro ouviu 1.520 para-
naenses maiores de 16 
anos em 165 municípios. 
A sondagem pelo método 
PPT – Probabilidade Propor-
cional ao Tamanho - tam-
bém avaliou a atuação das 
administrações municipais, 
estadual e federal frente à 
crise do coronavíus.

Em julho, o instituto fez 
pesquisa semelhante e o 
comparativo mostra que 
a aprovação do governo 
aumentou e a desaprovação 

Prefeitos bem avaliados
As administrações de 165 municípios do Paraná também 

foram avaliadas sobre suas atuações frente à crise do corona-
vírus e, no geral, foram aprovadas por 67,7% dos munícipes 
e desaprovadas por 28,4%. A Paraná Pesquisa constatou que 
a maior fatia dos entrevistados, 54,1%, avalia a atuação dos 

respectivos prefeitos como boa (36,4%) e ótima (17,7%). Ruim e 
péssimo somam 19,3%.  O comparativo com pesquisa semelhante 

realizada em julho pelo mesmo instituto mostra que a avaliação dos 
prefeitos e a aprovação das administrações municipais melhoraram 
em dezembro. O percentual de pessoas que avaliaram os prefeitos 
como ótima  cresceu de 12,4% para 17,7%. A aprovação saltou de 
63,5% para 67,7% e a desaprovação caiu 3,3 pontos porcentuais. 

As administrações municipais são mais aprovadas entre os homens 
(68,4%) que entre as mulheres (67%). Os mais idosos, acima de 60 
anos, são os que mais aprovam (73%), já os jovens de 16 a 24 anos 
são os mais críticos – a aprovação é de 57,9%. Quando o total de 

entrevistas é separado por grau de instrução, a maior aprovação se 
dá entre as pessoas com ensino fundamental (71,7%). 

Aprovação de Bolsonaro é de 63,2%
A administração do presidente do Brasil, Jair Messias Bolso-

naro, é avaliada como ótima e boa por 50,6% dos paranaenses e 
aprovada por 63,2%. A aprovação também melhorou ante a son-
dagem da Paraná Pesquisas realizada em julho, quando o índice 
era 57,9% e que passou a 63,2%.  O crescimento foi significativo, 

de 5,3 pontos percentuais.A maior fatia de aprovação do governo 
federal, segundo a pesquisa, se dá entre os brasileiros do Paraná 
de 45 a 59 anos (66,9%), homens (71,5%) e com ensino funda-

mental (66%). A parcela mais crítica é formada por jovens, dos 
16 aos 24 anos, na qual a aprovação da administração federal 
é de 53%. A maior desaprovação se dá pelos paranaenses que 

fizeram curso superior (36,8%). A Paraná Pesquisa também 
perguntou sobre a atuação de Bolsonaro na crise gerada pelo 
coronavírus. A aprovação foi de 54,5%, maior que a anterior, 
de 49,9%. Quanto a avaliação do desempenho do presidente, 
as respostas ‘ótima’ e ‘boa’ somam 43% e ‘ruim’ e ‘péssima’ 

31,4%. Novamente, as mulheres são mais críticas: 47,1% apro-
varam, ante a aprovaram de 62,7% dos homens.

caiu: de 74,2% foi para 
77,2% e de 20,4% para 
18,4%. Na estratificação da 
pesquisa atual por idade, a 
maior aprovação se dá entre 
os paranaenses com mais 
de 60 anos (80,7%) e a 
menor entre os mais jovens, 
de 16 a 24 anos (72,5%). 

Quando ao grau de ins-
trução, os índices de apro-
vação do governo mais favo-
ráveis são dos paranaenses 
que se encontram na faixa 
do ensino fundamental 
(80,8%) e a maior desa-
provação é do grupo com 
ensino médio ( entre os por-
tadores de ensino superior 
(74,3%). A administração de 
Ratinho Junior tem melhor 
aprovação entre as mulhe-
res (78,9%) do que entre os 
homens (75,2%).

CORONAVÍRUS
Os pesquisadores per-

guntaram, por ligações 
telefônicas presenciais, 
como os entrevistados ava-
liam a atuação do governa-
dor Ratinho Junior frente à 
crise provocada pelo vírus 

Sars-Cov-2. E as respos-
tas ótima e boa somam 
56,1%, regular 27%, e 
ruim e péssima (14,4%). A 
aprovação da atuação do 
governo do Paraná neste 
quesito chega a 71,4%. 

Na pesquisa anterior, 
em julho, os percentuais 
favoráveis ao governo eram 
um pouco menores. A apro-
vação era de 67,6% e desa-
provação 27,3%. 

Nas estratificações, os 

índices mais favoráveis ao 
governo se dão entre os 
paranaenses da faixa etária 
de 45 a 59 anos (74,2%) e 
a pior entre os mais jovens, 
de 16 a 24 anos (62,1%). 
Quanto ao grau de instru-
ção, a parcela com ensino 
fundamental é a que mais 
aprova (74,5%) e com nível 
superior a menos (69,5%). 
O grau de confiança da pes-
quisa é de 95% e a margem 
de erro de 2,5%. 
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Cinco mortos
pela covid-19

A semana começou 
com a confirmação de 
mais cinco mortes causa-
das por complicações da 
covid-19 em Umuarama. 
De acordo com o bole-
tim diário divulgado pela 
Secretaria Municipal de 
Saúde, entre a tarde de 
sábado (19) e a manhã de 
ontem (segunda-feira, 21), 
morreram dois homens 
com idades de 56 e 66 
anos e três pacientes do 
sexo feminino, com idades 
de 54, 75 e 87 anos.

Com estes óbitos, 
chega a 52 o total de 
umuaramenses que perde-
ram a vida em consequên-
cia do coronavírus.

Ainda de acordo com 
as informações repassa-
das pela Secretaria de 
Saúde, entre o domingo 
(20) e ontem, haviam sido 
registrados mais 76 casos 
positivos da doença.

Com isso, Umuarama 
registrou 4.876 pes-
soas com diagnóstico 
positivo para coronaví-
rus, das quais 2.701 

Doença no Paraná
Ontem, (21) foram registrados mais 844 casos e 19 

mortes no Estado. O boletim registra também 1.429 casos 
confirmados retroativos do período entre 14 de julho a 19 

de dezembro. Os dados acumulados do monitoramento 
da covid-19 mostram que o Paraná soma 375.335 casos 
e 7.271 mortes em decorrência da doença.  Dos casos 

divulgados nesta segunda-feira (21), 2 são de julho; 1 de 
agosto; 3 de setembro; 2 de outubro; 149 de novembro e 
2.116 de dezembro (entre os novos e retroativos). Ainda 
1.575 pacientes estavam internados, e destes, 1.229 ocu-

pavam leitos SUS (633 em UTI e 596 clínicos/enfermaria) e 
346 da rede particular (137 UTI e 209 clínicos/enfermaria). 
Também Há 1.206 pacientes internados (471 em UTI e 735 

em enfermaria), que aguardam resultados de exames. O 
Paraná registrou mais 19 mortes. 

já estão recuperadas, 
2.099 seguem em isola-
mento domiciliar. Ainda 
24 pacientes permane-
ciam internados em leitos 
de Unidades de Terapia 
Intensiva (UTI) e em lei-
tos de enfermaria nos 
hospitais da cidade. Con-
forme o boletim, em toda 
a área compreendida pela 
macrorregião Noroeste, 47 
umuaramenses seguem 
hospitalizados, sendo 
que 26 ocupam leitos de 
UTIs e 21 estão em lei-
tos de enfermarias (em 
Umuarama e nas cidades 
de Maringá, Paranavaí, 
Campo Mourão, Goioerê 
e Colorado).

Há ainda 1.947 pessoas 
com suspeita de infecção 
pelo coronavírus, três delas 
hospitalizadas e as demais 
em isolamento. Dos 22 lei-
tos de UTI disponibilizados 
pelo SUS nos hospitais de 
Umuarama, 20 estavam 
ocupados nesta segunda 
(mais de 90%), bem como 
24 dos 38 leitos de enfer-
maria (63%).

Recesso 
O Congresso Nacional entra 
em recesso oficialmente a 
partir de amanhã e posterga, 
para 2021, pautas econômicas 
tidas pelo Executivo como 
prioritárias e urgentes. 
Em mais um ano marcado 
pela falta de articulação do 
Planalto com a Câmara e o 
Senado, não houve consenso 
para votação de matérias do 
chamado Plano Mais Brasil. 
Entre elas, a PEC Emergencial 
que prevê medidas de controle 
de despesas e de reequilíbrio 
fiscal. Também permanece 
incerta a criação de um novo 
programa para substituir o 
auxílio emergencial.

Reformas 
As principais reformas - 
Tributária e Administrativa 
- patinaram. O Executivo 
enviou apenas uma das 
quatro partes do texto 
da reforma Tributária ao 
Congresso. E a Administrativa 
não andou desde que foi 
enviada em setembro.

Privatizações  
Promessas de campanha de 
Bolsonaro e Paulo Guedes, 
as privatizações engrossam 
o saldo negativo do governo. 
Apenas um projeto de venda 
de estatal - da Eletrobras - 
foi enviado ao Congresso e 
permanece parado na Câmara.

O famoso 20%
Um futuro secretário da gestão 
Eduardo Paes tinha o curioso 
apelido de 20% quando 
era executivo na iniciativa 
privada. Será que o apelido vai 
continuar na iniciativa pública?

Desmonte
O ex-juiz Marlon Reis, autor 
da Lei da Ficha Limpa, fala em 
“desmonte dos mecanismos 
de combate à corrupção” ao 
comentar decisão do ministro 
do STF Nunes Marques 
que suspendeu trecho da 
legislação segundo o qual a 
contagem da inelegibilidade 
de oito anos inicia após o 
cumprimento de pena.

Recurso 
Em recurso enviado ao 
presidente do Supremo, Luiz 
Fux, o vice-procurador-geral 
da República, Humberto 
Jacques de Medeiros, pede 
a revogação imediata da 
decisão proferida pelo 
ministro Nunes Marques.  

Dissidentes 
Candidato apoiado pelo 
Planalto, Arthur Lira (PP-AL) 
aposta em dissidências de 
partidos que anunciaram 
apoio ao bloco de Rodrigo 
Maia (DEM-RJ) e contabiliza, 
em planilhas reservadas, 
votos de colegas da oposição 
- principalmente da bancada 
do Nordeste.

Tradição 
Sem dissidências e traições, que 
são tradicionais nas disputas 
à presidência da Câmara, o 
bloco de Maia somaria 269 
votos. Doze a mais que os 257 
necessários para eleger seu 
sucessor em primeiro turno. 
Com voto secreto, a eleição 
ocorrerá no dia 1º de fevereiro.

Revés
Depois do revés no STF, que 
barrou a possibilidade de 
reeleição no Congresso, e 
da derrota do irmão, Josiel 
Alcolumbre, na disputa à 
Prefeitura de Macapá, o 
presidente do Senado, Davi 
Alcoumbre (DEM-AP), agora 
enfrenta dificuldades para 
emplacar seu sucessor.

Planalto
Rompido com o MDB, maior 
bancada na Casa, Alcolumbre 
mantém as apostas no líder do 
DEM, Rodrigo Pacheco (MG). 
Mas a eventual candidatura 
do democrata não consolidou 
apoios e perdeu força no 
Planalto nos últimos dias.    
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Procon de Umuarama é 3º 
nos atendimentos em 2020

A Secretaria Municipal de Proteção 
e Defesa do Consumidor (Procon de 
Umuarama), vinculada ao Executivo, 
tem como objetivo orientar, educar, 
proteger e defender os consumidores 
contra abusos praticados pelos forne-
cedores de bens e serviços nas rela-
ções de consumo. Atualmente, o órgão 
se destaca no Paraná, ostentando a 
terceira posição no ranking de atendi-
mentos, graças à modernização da sua 
estrutura física e aumento do efetivo.

O Procon Umuarama utiliza a meto-
dologia do Sistema Nacional de Infor-
mações de Defesa do Consumidor (Sin-
dec), que consiste na gestão integrada 
dos atendimentos, acompanhamento 
das demandas, controle dos processos 
administrativos e geração de relatórios.

Os principais tipos de atendimen-
tos incluem Extra-Procon (casos em 
que claramente não há uma relação de 
consumo, encaminhando o consumi-
dor para o órgão/entidade adequado à 
sua demanda); Simples Consulta: apli-
cável quando não há um fornecedor 
específico envolvido e também para 
esclarecer dúvidas do consumidor e 
orientação genérica sobre direitos; e 
Atendimento preliminar: intervenção 
junto ao fornecedor por telefone bus-
cando solução rápida para o conflito.

Há ainda a Carta de Informações 
Preliminares (CIP): o Procon emite 
carta ao fornecedor para intervir no 
conflito, buscando a melhor resolução, 
ou requerer informações, esclareci-
mentos, cópia de contratos, planilha 
de débitos ou outros dados e docu-
mentos que permitam o esclareci-
mento sobre uma conduta que cause 
prejuízo aos direitos do consumidor.

Por fim existe a Abertura de Recla-
mação: procedimento administrativo que 
apura problemas mais complexos e urgen-
tes na relação de consumo em que se 
busca a solução da demanda do consu-
midor e pode, quando necessário, ocorrer 
aplicação de sanção administrativa.

Julgamentos
Segundo o secretário municipal de Proteção e Defesa do Consumidor, João 

Paulo Souza Oliveira, ao longo de 2020 o Procon de Umuarama também realizou 
uma sessão da Jurap, para julgamento de recursos administrativos; 31 processos 
foram concluídos e encaminhados para dívida ativa; 75 Certidões Negativas de 

Violação dos Direitos do Consumidor foram emitidas, bem como 21 Certidões de 
Regularidade para Exercício da atividade de Taxista e 31 Termos de Investigação 
Preliminar. “Reafirmamos compromisso com os munícipes na luta pela defesa 

e proteção do consumidor”. O Procon entrou em recesso até o dia 4 de janeiro, 
quando retoma o atendimento presencial. Até lá, o consumidor pode buscar 
atendimento online nas plataformas consumidor.gov.br ou procon.pr.gov.br.

Orientações
Na área de conscientização, foram expedidas duas notas orientadoras conjun-

tas direcionadas às instituições bancárias e lotéricas, visando reforçar orientações 
para organização de fila, entrada e atendimento de pessoas nos estabelecimentos. 

Esses números colocam o Procon de Umuarama na terceira colocação no Estado em 
número de atendimentos (6.659), atrás apenas de Maringá (17.882) e do Procon 

Estadual/ Curitiba (50.502), e bem à frente de cidades muito maiores, como Ponta 
Grossa (5.636), Londrina (5.030), Cascavel (4.383) e Foz do Iguaçu (1.449).

PROGRAMAS
Paralelo a tudo isso, o Procon 

Umuarama busca desenvolver pro-
gramas educativos, estudos e pes-
quisas na área de defesa do con-
sumidor, sendo responsável pela 
fiscalização das leis e por aplicar as 
respectivas sanções

Em 2020, do total de atendimentos 
realizados, 5.995 foram solucionados 

no primeiro atendimento (cerca de 90% 
de efetividade imediata). Foram reali-
zadas 37 pesquisas de preço no ano, 
nos setores de cesta básica, gás de 
cozinha e combustíveis, e 25 fiscali-
zações nas mais variadas áreas de 
prestação de serviços, principalmente 
em filas de banco. Ocorreram 531 
audiências conciliatórias e 119 deci-
sões administrativas foram proferidas.

EM 2020 foram 5.995 casos; 37 pesquisas de preço e 25 fiscalizações, além de 531 audiências conciliatórias 
e 119 decisões administrativas

TIAGO BOING/ASSESSORIA-PMU
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Líder do Governo Ratinho Jr na 
Alep, o deputado Hussein Bakri (PSD) 
diz encerrar 2020 com o sentimento 
de dever cumprido e destaca que a 
Casa teve papel fundamental para 
garantir agilidade na implementação 
das medidas de combate ao coronaví-
rus no Paraná em várias frentes: sal-
var vidas (a principal delas); manter 
empregos; auxiliar os mais vulnerá-
veis. Além disso, o Legislativo desti-
nou recursos para a abertura de leitos 
hospitalares, compra de EPIs e aquisi-
ção de vacinas contra a Covid-19.

Bakri ressalta os projetos aprovados 
sem relação com a pandemia, a implan-
tação de 215 colégios cívico-militares, a 
continuidade da Tarifa Rural Noturna e a 
redução em 50% da taxa do Detran para 
registro de veículos financiados. “Os 43 
deputados da base trabalharam dia e 
noite para amenizar os efeitos da covid-
19 e, ao mesmo tempo, não deixaram 
os demais setores sofrerem paralisia, 
sob pena de prejudicar ainda mais os 
paranaenses”, avalia Bakri.

 ADI - Com os enxugamentos 
feitos na máquina em 2019, proje-
tava-se um 2020 muito promissor. 
Mas, então, veio a pandemia. Como 
os deputados atuaram nessa corre-
ção de rota?

Para este ano, o Governador Rati-
nho Jr tinha metas ambiciosas. O 
banco de projetos para colocar em 
prática grandes obras de infraestrutura 
no Paraná. Mas planejamentos como 
esse deram lugar à preocupação abso-
luta que continua sendo salvar vidas 
de paranaenses. E, desde o início, a 
Alep foi parceira na aprovação de proje-
tos, nos debates sobre que caminhos 
seguir, na destinação de verba para 
ações durante a pandemia.

 
ADI - Que medidas o senhor des-

tacaria nessa articulação conjunta 
com o Governo no enfrentamento 
ao coronavírus?

São muitas, mas é preciso desta-
car o pacote social de R$ 400 milhões 
e o econômico de R$ 1 bilhão, lança-
dos em março; a distribuição de kits 
da merenda escolar a 230 mil alunos 

Líder do Governo diz que 2020 foi 
encerrado com o dever cumprido

de famílias mais carentes; as teleau-
las para 1 milhão de estudantes; a 
proibição do corte de luz, água e gás 
para os mais vulneráveis; o Cartão 
Comida Boa, que permitiu a compra 
de 1 milhão de cestas de alimentos a 
inscritos em programas sociais.

 ADI - Como foi conciliar a urgên-
cia na aprovação dos projetos rela-
cionados à pandemia, a necessi-
dade de votar pautas das outras 
áreas do Estado e ainda se adaptar 
às votações virtuais?

Confesso que foi uma loucura. Todos os 
projetos passam pela Liderança do Governo, 
que tem o papel de filtrá-los e debatê-los 
sempre no sentido de buscar textos con-
sensuais no aspecto político e jurídico. Além 
disso, a sessão online impede aquele con-
tato mais próximo para discutir emendas, 
correções, melhorias aos projetos. Mas, 
graças a Deus, tivemos êxito em todas as 
votações, na agilidade de aprovações, na 
formatação de textos amplamente debati-
dos e, sobretudo, nos expressivos placares 
de votação. Temos uma base consolidada 
de 43 deputados – a quem agradeço pelo 
empenho e dedicação ao longo do ano – e 
isso dá muita tranquilidade para o Gover-
nador, que sabe que pode contar com a 
Assembleia em todos os momentos.

ADI - Em meio a isso, o senhor 
acabou contraindo o coronavírus. 
Como foi esse período?

Eu tomei os cuidados com o uso da 
máscara, distanciamento, álcool em gel. 
Ainda assim, contraí a doença. Cumpri 
o isolamento com mal-estar, dores no 
corpo e cabeça, febre, mas não tive 
complicações respiratórias. O que mais 
abala é o psicológico, sem saber como 
a covid-19 vai evoluir no seu organismo. 
Por isso, reforço a todos que não se des-
cuidem dos protocolos sanitários.

ADI - E além das votações vir-
tuais, os deputados têm suas res-
ponsabilidades com os municípios.

Esse é um ponto que para muitos 
pode passar despercebido, mas é vital 
para o desenvolvimento das 399 cida-
des do PR. Quase 85% dos municípios 
têm menos de 30 mil habitantes e 

orçamento insuficiente para fazer frente 
às demandas. Por isso, a parceria com 
o Governo é decisiva para tirar do papel 
obras e projetos, adquirir equipamentos, 
etc. E essa relação terá de ser ainda 
mais estreita em 2021, quando a arre-
cadação das prefeituras deve cair muito, 
ainda sob o impacto da pandemia.

 
ADI - A pandemia deve continuar 

sendo a principal pauta na Alep?
Até que as vacinas possam, de 

fato, imunizar os paranaenses, todos 
os esforços estarão voltados para 
conter o avanço e articular ações de 
estímulo à economia. Mas outro tema 
assombra o Paraná há quase 25 anos: 
o pedágio. Os atuais contratos ven-
cem em novembro do ano que vem, 
e o Governador vem tratando desse 
assunto com a União desde o início do 
mandato. As novas concessões terão 
de baixar o preço em até 50% e garan-
tir a execução das obras nos primeiros 
anos do contrato. Os deputados e o 
Governo não abrirão mão disso.

ADI - Para finalizar, como o 
senhor avalia esses dois primeiros 
anos numa função tão importante 
como a de Líder do Governo na 
Assembleia?

Com extrema humildade e pés no 
chão. O trabalho de sucesso que desem-
penhamos até aqui é feito a muitas mãos, 
sob o comando do Governador Ratinho 
Junior e com a participação dos secretá-
rios de Estado e dos deputados focados 
no objetivo comum de melhorar a vida dos 
mais de 11 milhões de paranaenses. É 
isso que nos move todos os dias.

ADI
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Transformação pelo 
conhecimento

Da produção de subsistência, que atende 
somente a própria alimentação, para as gôndolas dos 
supermercados. Essa é a história real de uma produtora 
de hortaliças da região metropolitana de Curitiba que 
encontrou no SENAR-PR o apoio que precisava para 
transformar seu futuro.

A virada nesta história aconteceu quando a produtora 
participou do curso “Colheita e Pós Colheita”, parte do 
Programa HortiMais do SENAR-PR, que tem como missão 
contribuir com a disseminação de informações técnicas 
para que os produtores paranaenses possam produzir 
mais e melhor, com saúde financeira e qualidade de vida.

A partir dos conhecimentos adquiridos, a produtora 
montou uma horta e um ano depois, estava abrindo seu 
próprio negócio, produzindo e comercializando alimentos 
orgânicos. Hoje sua empresa possui diversos selos de 
certificação de instituições reconhecidas nacionalmente na 
área de orgânicos. Durante o curso ela trabalhou a criação 
de uma identidade visual, que foi utilizada posteriormente 
nas redes sociais da empresa. A comercialização online dos 
produtos foi fundamental neste ano de pandemia.

Para o futuro, a produtora pretende expandir os 
negócios para construir uma cozinha industrial. Nem 
parece que há menos de um ano atrás ela produzia apenas 
para o próprio consumo. É o SENAR-PR transformando a 
vida dos paranaenses!

sistemafaep.org.br

Traficante bate em poste e abandona 
veículo com 371 quilos de maconha

Após uma perseguição, 
um traficante de drogas 
abandonou um carro que 
transportava 371 quilos 
de maconha pela Estrada 
Boiadeira. O incidente 
aconteceu na tarde de 
ontem (segunda-feira, 21).

Policiais militares que 
fazem parte do Serviço 
Reservado do 25º Bata-
lhão avistaram um veículo 
Ford Edge sendo condu-
zido em atitudes suspeitas 
pela rodovia PR-281, que 
dá acesso ao distrito de 
Herculândia, pelo municí-
pio de Icaraíma.

Por volta das 13h30 os 
policiais deram ordem de 
parada ao condutor, que 
acelerou o veículo, seguindo 
em alta velocidade no 
seguindo à Icaraíma.

O carro com placas de 
Cotia, São Paulo, foi perdido 
de vista pelos policiais, que 

pediram às outras equipes 
para uma abordagem.

Minutos depois o Ford 
Edge foi visto na Estrada 
Boiadeira, seguindo em 
direção ao distrito de 
Serra dos Dourados.

A segunda fase da 
perseguição foi iniciada 
em direção à Umuarama 
até que o veículo em fuga 
entrou em uma estrada 
rural antes de chegar à 
cidade. O motorista fugiu 
correndo pelo canavial, 
abandonando o SUV 
depois de colidir contra um 
poste de iluminação rural.

Durante a vistoria, foram 
encontrados dentro do veí-
culo, 23 fardos de maconha, 
que pesaram 371,4 quilos.

A droga e o Ford Edge 
foram entregues na Dele-
gacia de Polícia de Umua-
rama. O condutor não foi 
identificado.

DROGA apreendida estava em um Ford Edge que bateu contra um poste durante 
a perseguição

DIVULGAÇÃO



11VARIEDADESUMUARAMA, 22 DE DEZEMBRO DE 2020

horóscopo
Áries 21/03 a 20/04

Aproveite as boas energias para dar o pontapé inicial em um pro-
jeto na vida profissional ou correr atrás de um curso para dar uma 
turbinada no currículo. Planos para uma viagem favorecidos. No 
amor, confie no seu charme e dê o primeiro passo na conquista 
mas se já vive uma paquera, pode pintar novidade nesse lance.

Touro 21/04 a 20/05
Sua paciência pode estar mais curta hoje. Você deve se sair 
melhor em tarefas que possam ser feitas a sós. O sexto sen-
tido está afiado e não terá muita dificuldade para identificar 
pessoas falsas, que estão agindo pelas suas costas para 
tentar te prejudicar.  

Gêmeos 21/05 a 20/06
Você pode se interessar por algo mais desafiador, inclusive no 
trabalho. Mas agir sozinho nem sempre é a melhor saída, por 
isso, junte forças com os colegas. Um contato virtual com os 
amigos pode ajudar você a se dar bem na conquista, mas uma 
amizade tem boas chances de evoluir para algo mais romântico. 

Câncer 21/06 a 21/07
Você tem chance de dar um passo importante na carreira mas 
terá que deixar seu ego sob controle e mostrar que é capaz 
de assumir novas responsabilidades. Cuidar da aparência 
ganha mais importância e isso inclui a saúde. 

Leão 22/07 a 22/08

Virgem 23/08 a 22/09

Libra 23/09 a 22/10

Escorpião 23/10 a 21/11

Sagitário 22/11 a 22/12

Capricórnio 22/12 a 20/01
Lembranças do passado podem vir à tona e talvez você se sinta 
mais sensível, mas não deixe que isso atrapalhe seu rendimento 
no trabalho. Um segredo antigo pode ser descoberto, investigue. 

Aquário 21/01 a 19/02
Aproveite que o diálogo ganha destaque nesta terça, mostre 
suas ideias e não deixe de ouvir o que os outros também têm 
a dizer, assim pode encontrar a resposta para algo que está 
atrapalhando há um tempão. 

Peixes 20/02 a 20/03
Você terá facilidade para lidar com dinheiro nesta terça, Peixes. 
Se recebeu uma grana extra nos últimos dias, pode ser um bom 
momento para quitar pendências ou iniciar uma poupança. 

Você vai esbanjar simpatia e carisma por onde passar e vai 
contar com uma dose extra de sorte então não deixe de se 
inscrever em sorteios, inclusive nas redes sociais. Aproveite 
para fazer novos contatos e melhorar a convivência com quem 
andou se desentendendo nos últimos tempos. 

Aprender coisas novas será essencial nesta terça, na vida 
pessoal ou profissional.  Se puder iniciar um curso, vai se sen-
tir melhor e ajudar a espantar a rotina. Se estiver com pouco 
dinheiro para se especializar, vasculhe a internet porque tem 
muito conteúdo interessante e grátis. 

Pode ter que encarar algumas mudanças inesperadas hoje mas tudo 
indica que os imprevistos serão mais benéficos do que esperava na 
vida pessoal ou no trabalho. O astral é favorável para remexer nos 
armários e separar tudo o que não tem mais utilidade.

Seu lado sociável estará ainda mais evidente por isso é um 
bom momento para retomar antigos contatos, seja com um 
telefonema ou mensagem. Você fará o possível para conhecer 
gente nova também na área pessoal e se está sonhando com 
romance caso tenha um relacionamento.

Seu foco estará totalmente concentrado no trabalho! Concentre-se 
em colocar as mãos na massa e terminar as tarefas que estavam 
pendentes e deixe a animação para depois. Aposte no bom-senso 
para resolver qualquer imprevisto, inclusive ao lidar com dinheiro. 

Solução

BANCO 4

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

EVB
SANTIAGOS

LENTESCENTE
DARELUES

PECAMINOSOS
DIRESTRAITSRÃ

BOSSSECIO
ETACUACHA
XIITAOIDO
ENARCCO
CALIGINOSOS

JUCAUSANJO
TERETSYO

DISFERIRSGT
AVAIREGIOS

ORONOSLOS

Movimento
contínuo 

de pessoas
(bras.)

Luta pela
reforma

agrária no
Brasil

Banda bri-
tânica de
"Brothers 
in Arms"

Humorista
criador do
Professor
Raimundo

Hugo (?),
grife

alemã de
roupas

Sentimen-
to de

natureza
anticristã

(?) Powers,
Mike

Myers no
Cinema

Espécie de
alaúde dos

séculos
XVI e XVII

Urso, em
espanhol

Sigla que
vem antes
do cifrão,
no dólar

Condição
original de

Lúcifer
(Bíblia)

Diz-se do
tempo nu-
blado ou
chuvoso

Ostra, em
inglês

Abreviatu-
ra de "sar-
gento", no
Exército

Cidade
paulista

limítrofe a
Bauru

O efeito da
aliteração
na poesia

Objeto 
da Helio-

grafia

Palácio do
Planalto

(BR)

Poetisa brasileira
homena-
geada na
Flip 2016

Viscoso;
pegajoso

(?)
Bernabéu,
estádio de 
proprieda-
de do Real

Madrid

Proteção do jogador
de vôlei de praia

Produto de máquinas
de fumaça de festas

Campo de
estudo es-
tabelecido
por John

von
Neumann

Consulta
de analista

Prêmio no programa
de fidelidade

Sífilis
(Med.)

Conjunção
aditiva

Outorgar
Que violam
preceitos
religiosos

Aquele que se veste
com apuro exagerado
Navios para transpor-

te de mercadorias
Moeda do

Malauí 
Está aí
(pop.)

A 7ª letra
grega

A facção
islâmica
como o

Hezbollah

(?) Pato,
prêmio
literário 

Muito
escuros e

densos

Telúrio
(símbolo)
Adiar o
prazo

Arco, em
francês

Nordeste
(abrev.)

Que ema-
nam do rei

3/arc — eta — oso. 5/sécio. 6/cuacha — oyster. 11/caliginosos — dire straits — lentescente.
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(44) 99966-1716 zeliacasoni@gmail.com

Zélia Casoni

Cereja 
no bolo
Hoje é dia de 
cumprimentos 
para os leitores 
da coluna que 

fazem aniversá-
rio -, Anderson 
Frederico, Maura 
Richter, Moacir 
Zafanelli, e  Pa-
tricia Alessandra 
Conchon. Da co-
luna: felicidades.

“Existe um segredo, como é que um relacionamento a dois pode 
continuar bem, depois de uma crise. É um passo bem sim-

ples: a gente se permite mutuamente um novo começo - com 
amor. Para o novo começo é preciso que não se volte mais ao 
anterior. Se foi uma crise muito grave, começa-se de novo com 
o apaixonar-se, ficar noivo, casar-se e com o brilho do primeiro 

amor. Pode-se buscá-lo de novo.”  (Bert Hellinger)

Em clima de Natal!
Pela primeira vez na história do Mas-

terChef Brasil, seis celebridades entram 
na cozinha mais disputada do país 

para encarar os temidos chefs Henrique 
Fogaça, Paola Carosella e Erick Jacquin 
na quarta-feira (23). Em clima natalino, 
Marília Mendonça, César Menotti, Marai-
sa, Péricles, Joel Datena e Zeca Camargo 
terão que dar tudo de si para conquistar 

o tão almejado troféu e ainda ajudar 
instituições de caridade.  O programa, 

com cenário temático, famosos disputam 
provas em prol de instituições de caridade 

na quarta-feira, às 22h45, na Band. 

ZOOM
Nestor é o destaque do “Zoom de Natal” que a coluna apresenta hoje -, e que mostra a 
inocência de uma criança neste clique do Natal 2020, na lente da fotógrafa Luci Lemes.

LUCI LEMES
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COMPARTILHE
Uma das melhores notícias recentes 
é a presença de Umuarama, uma vez 

mais, no ranking divulgado pela 
revista Exame, a partir do estudo 

‘Melhores Cidades para Fazer Negó-
cios’, da consultoria Urban Systems. 

São avaliadas, por meio de dados 
e indicadores, as cidades com mais 
de 100 mil habitantes do país para 
identificar as que possuem melhores 
oportunidades de investimentos para 
o setor privado. A melhor classifica-
ção obtida por Umuarama foi o 70º 
lugar na área de educação, no setor 
agropecuário ocupa a 74ª colocação, 
em termos de mercado imobiliário a 
86ª e nosso comércio figura no 90º 

posto. O comércio é o setor que mais 
emprega e gera arrecadação, portan-
to é um dos motores da economia, 
aponta o estudo. Em plena pande-
mia, Umuarama é uma das campeãs 
na geração de empregos e manuten-

ção dos postos de trabalho.

PORTA RETRATO DE NATAL!

Barbara Eloisa Vignoto Garnes, Nestor Lorca dos Santos Garnes e o peque-
no Nestor Lorca Vignoto Garnes -,  formam esta família linda que eterni-
zaram este momento no cenário assinado por Fernando Monteiro para a 

lente de Luci Lemes. 

LUCI LEMES

REFLITA - Em seu clássico livro “O Profeta”, Khalil Gibran 
- talvez o mais conhecido escritor libanês contemporâneo 
- conta a história de Al-Mustafá, um homem que retorna à 
sua terra. Os habitantes da aldeia onde ficou todos estes 
anos pedem que ensine o que aprendeu. A seguir, alguns 
dos trechos (editados) deste clássico do século XX: sobre 
o  matrimônio.Vocês nasceram juntos, e juntos estarão 
mesmo quando as asas brancas da morte terminem com 
seus dias porque continuarão unidos na memória silen-
ciosa de Deus.Mas que haja espaço entre os dois. Que o 
vento dos céus possa passar entre seus corpos. Amem, 
mas não transformem o amor em uma atadura. Que um 
encha o copo do outro, mas que jamais bebam do mes-
mo copo. Cantem e dancem, estejam alegres, mas que 

cada um mantenha sua independência; as cordas de um 
alaúde estão sozinhas, embora vibrem com a mesma 

música. Entreguem o seu coração, mas não para que seu 
companheiro o possua - porque só a mão da Vida pode 
conter corações inteiros. Estejam juntos, mas não de-
masiado juntos - porque os pilares de um templo estão 

separados. O carvalho não cresce à sombra do cipreste, e 
o cipreste não consegue crescer à sombra do carvalho.
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ONIX 1.0
LS

    15/16         PRETO COMPLETO R$ 36.900,00

SPIN 1.8
LTZ AT.

     14/15           BRANCO COMPLETO, AUT. 7 LUGARES R$ 48.900,00

ONIX 1.0
LT

18/19          BRANCO       COMPLETO  R$ 44.900,00

ONIX 1.0
LT

      18/19           BRANCO       COMPLETO R$ 44.900,00
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NOTÍCIAS DA

UNIPAR
U N I V E R S I D A D E  P A R A N A E N S E

Com menos de um ano de 
implantação, o Centro de Difusão 
de Tecnologia da Universidade 
Paranaense – Unipar, expande 
seus propósitos e mostra 
resultados promissores. O espaço 
de aproximadamente mil metros 
quadrados no Câmpus 3 da Unipar 
dá suporte a aulas práticas do curso 
de Engenharia Agronômica.

Seguindo técnicas e normas 
científicas é cada vez mais intenso 
o cultivo de hortaliças com o uso 
de hidroponia, de frutas e de tantos 
outros alimentos. O objetivo do 
centro, nessa fazenda experimental 
em escala reunida, é produzir 
conhecimento e repassá-lo para 
produtores rurais de Umuarama e 
região.

Os primeiros resultados do projeto 
são animadores e os professores 
comemoram as conquistas. 
Em menos de um ano a equipe 
conseguiu mostrar que é possível 
alcançar grande produtividade 
em pequenas áreas. Além disso, 
foi possível garantir aulas práticas 
com profundos conhecimentos 
em um leque imenso de afazeres 
relacionadas à produção vegetal.

O CDT possui caráter 
multidisciplinar e, é por isso, que 
foi planejado e construído para 
possibilitar, aos alunos do curso de 
Engenharia Agronômica, inúmeras 
frentes de atuação, como fisiologia, 
fitopatologia, etomologia, nutrição, 
irrigação e climatologia, todas com 
excelente estrutura de aprendizado.

Entre os vários setores do CDT 
da Unipar está também um que 

Plantio de frutas, para estudos, já faz parte do dia a dia do 
espaço de aula prática do curso de Engenharia Agronômica

Experimentos no Centro de Difusão de 
Tecnologia da Unipar se diversificam

contempla a agrostologia [ramo da 
botânica que estuda gramíneas, 
forrageiras]. Chamada de ‘vitrine 
agrostológica’, já tem bem viçosas 
diferentes variedades de capim para 
alimentação de bovinos.

“Com isso temos condições de 
mostrar aos produtores e aos nossos 
alunos, que num futuro próximo 
vão atender esses produtores, 
várias cultivares de pastagem que 
maximizam a produção de carne, ou 
seja, ensinar que além da braquiária 
[que prevalece no Brasil] há outras 
que respondem melhor em teor 
proteico e em volume de matéria”, 
informa o RT [responsável técnico] 
do curso de Engenharia Agronômica 
da Unipar, Estevão Melhorança.

Acadêmicos participam de todos 
os processos, aproveitando a chance 
para enriquecer o aprendizado. O 
CDT foi implantado a poucos metros 
das salas de aulas, facilitando o 
acesso dos estudantes, que podem 
se beneficiar do espaço durante o 
dia e também à noite, já que conta 
com iluminação potente.

Estufa permite experimentos na área de 
produção vegetal

   EXTRAVIO DE ALVARÁ 
EL I ANE  ROCHA  CONFEC -
ÇÕES, inscrita sob nº CNPJ 
05.402.410/0001-82, estabele-
cido na Rua Ministro Oliveira Sala-
zar,4964, Zona I, CEP 87.502-070, 
cidade de Umuarama Estado do 
Paraná, comunica para os devi-
dos fins o extravio de seu alvará 
municipal nº 24.176/2002. Com 
esta publicação o mesmo torna-se 
sem valor legal e comercial. 

Yasmin Ariadne da Silva, de 8 
anos, deixou a Unidade de Tera-
pia Intensiva (UTI) pediátrica do 
hospital Norospar, de acordo 
com a assessoria de imprensa. 
A menina segue internada na 
enfermaria. A garotinha brincava 
no Jardim Petrópolis, onde mora, 
quando foi atropelada por um 
carro conduzido por um motorista 
que havia consumido bebidas 
alcoólicas. O acidente aconteceu 
na noite da segunda-feira, (07). À 
época o condutor foi preso, mas 
acabou liberado após o paga-
mento de fiança.

Em nota o hospital disse que “o 
tratamento inclui suporte clínico e 
a paciente continua sendo acom-
panhada pela equipe pediátrica, 
neurocirurgião, fisioterapeutas e 
demais especialistas”.

Fora de perigo

A Polícia Rodoviária Estadual 
recebeu um novo aparelho de eti-
lômetro para utilização nas rodo-
vias estaduais de todo o Paraná. 
O aparelho denominado de etilo-
metro passivo tem como carac-
terística uma maior celeridade 
no processo de constatação da 
ingestão de bebida alcoólica, pois 
não necessita da troca do bocal 
para cada teste, trazendo mais 
velocidade nas operações e pre-
venção em relação ao contágio de 
doenças infecciosas.

Bafômetro na pista
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Umuarama ‘detona’ o Cascavel 
na primeira final do Paranaense

Foi de lavada, com o placar de 
5 a 2, o time profissional de fut-
sal de Umuarama deu um ‘cha-
péu’ no Cascavel Futsal. Apesar 
do alívio no marcador, para o 
time da casa, o jogo não foi nem 
um pouco fácil. Uma verdadeira 
pedreira para os dois lados.

O cascavel começou a par tida 
dando trabalho. Já na primeira 
jogada, tentou um ataque, dando 
um susto no goleiro Alê Falcone, 
que teve que dar um bico pra cima 
e impediu a invasão na área do 
adversário.

Depois disso o domínio foi 
quase que completo do Umua-
rama, que impôs velocidade nas 
jogadas e deixou a par tida ainda 
mais repleta de emoção.

O primeiro gol do anfitrião saiu de 
um escanteio cobrado pelo capitão 
Augusto que caiu nos pés de Mura, 
abrindo o placar no Ginásio Amário 
Vieira da Costa.

O segundo do time da casa, foi 
uma verdadeira pintura, saindo de 
uma cobrança de lateral que caiu nos 
pés de Caio Jotinha e, na enfiada 
de bola, Hugo desviou de calcanhar 
tirando do goleiro do Cascavel.

Faltando 11 minutos para o final 
do primeiro tempo, Roni descontou 
para o Cascavel com um golaço por 
cobertura sobre Alê Falcone.

O terceiro gol do Umuarama foi 
convertido por Caio Jotinha, depois 
de um bate rebate dentro da área 
que terminou numa pancada direto 
para dentro do Gol do Cascavel.

No segundo tempo, o Umuarama 
continuou firme e marcou o quarto 
gol que também saiu da cobrança de 
um lateral direto pra dentro da área 
para o pivô do Hugo 23.

O Cascavel foi pra cima e con-
ver teu o segundo com direito à 
cambalhota, mas time da casa 
fechou o placar com um golaço do 

capitão Augusto, que aproveitou 
a roubada de bola no campo de 
defesa e definiu o resultado lan-
çando por cobertura sobre o goleiro 
linha do Cascavel.

O resultado, dá a vantagem do 
empate ao Umuarama, que saiu 
invicto de casa em 2020 e joga hoje 
(terça-feira) a segunda partida da 
final da Chave Ouro do Paranaense, 
na casa do adversário. O jogo será 
transmitido a partir das 19 horas 
pelas páginas do Facebook do Portal 
Líder, da Afsu e pelo Youtube.

UMUARAMA Futsal emplaca 5 a 2 no Cascavel e sai na vantagem da grande final do Paranaense

DIEGO IANESKO/ASSESSORIA-AFSU
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